

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo, omitiendo los
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 11.º

Mahón, jueves, 12 Febrero de 1891.

N.º 2.876

Sección política

El derecho contra la BARBARIE.

Mientras nuestro ilustre amigo don Nicolás Salmeron dirige su palabra al noble pueblo de Barcelona, recomen-
 dándole el respeto a las leyes, el orden y la prudencia, cuyos consejos recibia con aplausos la muchedumbre, dispuesta a retirarse tranquilamente, la policía y la guardia civil acometían á sablazos y tiros á los pacíficos ciudadanos, tendiendo en las calles á muchos de ellos y sembrando la consternación y el pánico en una gran capital, emporio de la civilización y de la cultura españolas.

El Sr. Salmeron, ante esa bárbara acometida, siguió aconsejando al pueblo la retirada, el respeto á la autoridad, el orden y la paz. El Sr. Salmeron, á quien acababan de robar un acta por medios que tienen su sancion en el presidio que ve electoralmente perseguido como una fiera por esos atortolados conservadores; que ve á los agentes del poder acuchillar á los hombres de bien; sólo levanta ante tales atrocidades la bandera augusta de la ley y del derecho, á fin de que el pueblo español comprenda de parte de quien están la razón y el patriotismo. ¡Qué contraste! De un lado la democracia republicana invocando el respeto á las leyes, el mantenimiento del orden y la paz pública, de otro lado el poder conservador, aquello que antes pasaba ante los españoles como la salvaguardia y la garantía de los fundamentos sociales, robando actas, falsificando documentos, cometiendo excesos presidiales, acuchillando á las gentes pacíficas, perturbando la paz en la vía pública, la legalidad en los comicios y el orden en la vida social. La democracia republicana representando el derecho; la tradición representando la barbarie. ¡Qué contraste!

Y es que el poder monárquico se ha tomado miedo al sufragio universal; y el miedo hace perder la cabeza; ha intentado deshonrarle primero con los Lazaros y actas en blanco, y luego intenta ensangrentarle. . . . Lo exigen así nuevas coronadas palaciegas; lo impone el terror que ha penetrado en las altas esferas.

¡Todo inútil! La democracia republicana ha llegado á la mayor edad; ha pasado de la vida de impresiones á la vida reflexiva; sabe lo que quiere y cómo lo ha de conseguir, y lo conseguirá; ni las falsificaciones ni las cargas de caballería nos harán salir de nuestro paso, al compás de la ley. Protestaremos, reclamaremos, haremos ver nuestro derecho por todos los medios, hasta hacerle evidente ante la conciencia nacional; y cuando ésta se convenza, que se convencerá, el derecho, que á la postre es fuerza y fuerza soberana é incontrastable, barrerá á la barbarie que está deshonrando á la nación española.

El nuevo Congreso

Nadie duda ya de que si todo el liberalismo español se hubiera unido para luchar en las pasadas elecciones contra los conservadores, á estas horas ocuparía el señor Sagasta la presidencia del Consejo de ministros y se habría dado por primera vez en España el caso (ordinario en los países regidos por verdaderas instituciones representativas) de que la voluntad nacional, no la Corona, señalara la dirección gubernamental de la política.

Pero el Sr. Sagasta no ha querido que así sucediera. Tuvo miedo. Su desastrosa retirada en la junta central del censo y su negativa á aceptar la gran coalición electoral que proponía el Sr. Castelar, revelaron al país que el Sr. Sagasta prefería el pacto del Pardo y deber á la Corona el poder, que deberlo á la nación. Entre la soberanía nacional y la soberanía Hapsbourg-Berbon, el antiguo miliciano nacional ha preferido esta última, mereciendo por su fidelidad monárquica el Toison de oro.

Consecuencia de esa actitud es el nuevo Congreso de diputados, en el que no existirá otra representación de ideas y aspiraciones nacionales que la representación republicana, tan ferozmente combatida por el poder. Consecuencia de esa actitud será tener otra vez una mayoría parlamentaria fabricada por el ministerio de la Gobernación y representante del poder, en vez de ser representante de la nación y de ser fabricada por ésta. Consecuencia de esa actitud será la continuación del conflicto histórico en España entre la monarquía y el régimen representativo, que sesenta años de ensayos, tentativas y combates no han logrado resolver, apareciendo hoy más irreductible que nunca. Consecuencia de esa actitud ha sido que el republicanismo haya adelantado un gran paso en el camino de la concentración de fuerzas y lanzándose á la pelea para recoger del suelo la bandera de la soberanía nacional, de la independencia de los comicios, del gobierno del pueblo por el pueblo, erigiéndose en fiel y verdadero intérprete de éste para dar la batalla á lo que niega la autonomía, la dignidad y la paz de la patria.

No ha sido el partido republicano quien ha planteado ante la conciencia nacional la cuestión entre la monarquía y la república; han sido los partidos monárquicos, lo mismo el conservador que el liberal, quienes han planteado con su conducta otra cuestión más capital y que entraña, como consecuencia, la de las formas de gobierno: la cuestión entre el régimen representativo y la Regencia; entre el gobierno de la nación ó el gobierno del jefe del Estado; entre la soberanía nacional ó la soberanía de una familia.

¿Hemos de seguir teniendo Cámaras legislativas que sean obra de los ministros del rey, ó hemos de tener Cámaras legislativas elegidas por el pueblo español? ¿Han de prevalecer en las esferas del poder los intereses de una familia y

algunas fracciones oligárquicas ó los intereses de la nación?

Esa es la cuestión planteada ante la conciencia nacional, y que ésta resolverá seguramente más pronto ó más tarde.

(El Mercantil Valenciano.)

Carta de Madrid

5 Febrero.

Sr. Director de EL MERCANTIL VALENCIANO:

Dijo toda la prensa liberal y democrática que el Sr. Cánovas, al cerrar las puertas del Parlamento al Sr. Salmeron, era porque le tenía miedo, miedo grave á discutir con él. Hay que tener en cuenta que, Cánovas gobierno, aun no ha tenido enfrente á Salmeron. Ha discutido con él de oposición á oposición durante el mando de Sagasta.

Irritado, herido en su soberbia, el señor Cánovas, ha contestado desde las columnas de «La Correspondencia». Las réplicas son curiosas.

Dice el Sr. Cánovas que es tan falsa esa suposición, por cuanto él hizo una ley, la del voto por acumulación, para que en virtud de ella pudieran venir á las Cortes Pi Margall y otros cuyo éxito era inseguro en los distritos.

La explicación es digna de Cánovas. La acumulación, como sistema electoral, no fué dada por necesidades de doctrina, por aplicación de principios constitucionales. Hizo su ley el Sr. Cánovas por un motivo personal, para tener el gusto y la satisfacción de medir sus fuerzas con los colosos tribunos de la democracia española.

Es una demostración más de la alteza de miras del Sr. Cánovas dice que no ha suprimido el Parlamento y lo ha respetado para que mejor brille su grandeza respetada y temida.

Esto de atribuirse todas las cosas, de convertirse en padre y creador de todas las instituciones, no es nuevo en el señor Cánovas. El siglo actual no es el siglo XIX, sino el siglo que ha tenido la fortuna de contar entre sus hijos al señor Cánovas. La monarquía no es la monarquía restaurada por un general, sino un régimen nacido en la cabeza privilegiada del Sr. Cánovas, de donde salió la famosa Constitución interna del pueblo español. Yo creo que es capaz en su soberbia insana de disputar á los Reyes Católicos la obra de la unidad española y de demostrar que aquí no ha habido nación hasta que la rigió su monstruosa persona.

Y al organizar y presidir las fiestas del centenario de Colón, sólo agradecera el descubrimiento, porque le permite á él, Cánovas, presidir estas fiestas de conmemorar. Su yo preside todos los sucesos, llena el presente altera el pasado y organiza á su antojo el porvenir. ¡Dios mio, que será de España el día que se muera Cánovas! Alemania se puede pasar perfectamente sin Bismarck, Francia sin Ferry, Italia podrá vivir sin Crispi. Pero España es más desgracia y no puede pasarse sin Cánovas, ni aun en este tiempo en que el monstruo decae á pasos agigantados.

Temblemos por nuestros destinos futuros. Ya nadie después de Cánovas tendrá sus leyes, sus regimenes, su nación, sus súbditos. Dios es culpable de no dar la inmortalidad á seres tan superiores.

La otra réplica del Sr. Cánovas en «La Correspondencia» es todavía más interesante. Dice el presidente del Consejo que él no profesa ningún género de antipatía al señor Salmeron; que para profesar tales simpatías ó antipatías es preciso haber vivido juntos en un mismo partido y luego haberse separado; pero que esas pasiones no se sienten respecto de las personas de quienes separa á uno un abismo.

Otra vez aparece en esa respuesta el yo insoportable que toca por lo estupendo en lo ridículo. De suerte que en política no hay odios ni hay amores para los que van enfrente de uno en abierta oposición. De suerte que porque á nosotros republicanos nos separa un abismo de D. Carlos, nos ha de ser absolutamente indiferente. No; nosotros odiamos con odio enérgico y verdadero, que tiene sus raíces en la conciencia, á D. Carlos y á Cánovas, primeramente por las ideas que personifican, en segundo lugar por sus personas. Esa es la vida, y no nos puede ser indiferente quien nos hizo mal, causó y causa daño inmenso á la patria. Quien no siente esas pasiones es un ser aparte é inferior en la naturaleza. Tiene, no las pasiones del alma, las grandes pasiones del ideal, sino los meros intintos de las razas inferiores ó de la animalidad.

Lo que indignifica é inferioriza á las gentes es reducir el mundo á su persona; hacer nacer las ideas, como la conducta, de simples afectos personales. La política es mas grande cosa. A nosotros nos puede ser indiferente Fabié ó Capdepon; pero no Cánovas, ni Sagasta, ni Nocedal, ni Ruiz Zorrilla.

El Sr. Cánovas, al confesar cosa distinta, rebaja la política, la convierte en un juego de comadres, que viven lo chismosa relación de simpatías ó antipatías de lo que les rodea, sin sacar fuera ni el entendimiento ni la voluntad para ver el mundo exterior.

Creemos que ni el mas despiadado enemigo de Cánovas ha podido hacer una pintura más cruel de la pequeñez moral de un personaje.

Y tenemos motivos, muchos motivos para creer que la derrota del Sr. Salmeron en Gracia es una obra de venganza personal.

En primer término está el hecho de que pueden venir á las Cortes Castelar, Pi, Zorrilla, todos menos Salmeron.

Acerca de los móviles electorales de Cánovas y Silvela, nos basta para calificarlos el haber visto lo que pasaba con el hijo de D. Venancio González.

Una tarde de las anteriores Cortes fusionistas, se levantó el modesto diputado Alfonso Gonzalez y acusó al diputado poderoso y temido Francisco Silvela de una serie de hechos reprobable. Silvela quedó vencido y maltrecho en aquella lucha.

Pues bien; ahora el ministro de la Gobernación ha combatido con toda clase de armas, incluso las vedadas de la violencia y del delito electoral, al hijo de D. Venancio. Por eso se ha llamado con razón á esa el acta de la venganza.

Con Salmeron sucede lo propio, aunque en mayores proporciones. Salmeron dirigió toda la campaña de la junta central del censo, adoctrinó á Sagasta en su oposición, proporcionó con su formidable dialéctica mortificaciones de amor propio al Sr. Cánovas. Y éste impide que venga á las Cortes.

El hecho es tan notorio que implícitamente está confesado en esas explicacio-

negadas en el cartel público de La Correspondencia.

Sólo que no advierten el Sr. Cánovas y el Sr. Silvela que esos son caminos de perdición, y que al cabo de la jornada pueden perderlo o, el poder y el honor.

Salmerón está adquiriendo una popularidad inmensa, mayor que la que ya tenía por sus méritos, por sus virtudes.

Un periódico monárquico como El Imparcial lo dice al afirmar que Salmerón ha tenido en Barcelona una recepción más entusiasta, más espontánea que el mismo Sagasta, añadiendo que allí no se ha conocido semejante.

Barcelona ha dado en muchas ocasiones la señal para profundas y duraderas revoluciones políticas y sociales. Salmerón encarnará de hoy más para los catalanes y para todos los españoles la moralidad. El grito de Barcelona fué al recibir al Sr. Salmerón el siguiente: ¡Viva el verdadero diputado por Gracia! ¡Viva la moralidad! Acompañado de este más expresivo: ¡fuera los ladrones!

Cuando la opinión pública llega a tener su hombre; cuando la protesta del sufragio universal encarna en una persona, convertida en ídolo popular, la mitad de la profunda transformación social está hecha. Salmerón es ya ese hombre necesario, aquel a quien designa la opinión airada contra el poder brutalmente torpe y falsificador.

Lo ocurrido en Barcelona no tiene nombre. Ese gobernador que así acuchillaba a las gentes indefensas debía ser inmediatamente destituido.

Una bala pasó silbando por junto al corresponsal de «El Liberal», que estaba en el balcón del cuarto del Sr. Salmerón. Varias balas quedaron incrustadas en la pared junto al balcón. Iban derechamente al delito, al asesinato de un hombre ilustre.

El sufragio universal ha sido ultrajado en la república; población de Gracia. La libertad, el respeto al derecho de manifestación han sido bárbaramente hollados en las calles de Barcelona.

Empieza pues, la reacción. El odio a Salmerón hace perder la cabeza a nuestros gobernantes. Las cosas marchan de prisa, más de prisa que habíamos imaginado.

Saludemnos a la reacción como precursora de grandes y extraordinarios hechos. Verdaderamente ya hacía falta.

Toda la prensa de Barcelona, sin excepción, censura los atropellos del día 4.

El Diario de Barcelona límitase a reseñar lo ocurrido, haciendo constar que las cargas que se dieron fueron en el preciso momento en que el Sr. Salmerón predicaba paz y prudencia a sus correligionarios.

El Correo Catalán, diario carlista, dice:

«La opinión imparcial censura enérgicamente el que se dispersara a viva fuerza a la multitud pacífica, que no había cometido más delito que silbar frente al Círculo Conservador cuando por allí pasaba el señor Salmerón dirigiéndose a la fonda en que se ha hospedado.»

«Todo el mundo—sigue diciendo El Correo Catalán—presagia graves acontecimientos; todos dicen que hemos entrado en una época azarosa.»

El Diluvio califica de salvajada el hecho de que cargase la Guardia civil, sable en mano, a quienes silenciosos escuchaban las frases de gratitud que les dirigía el Sr. Salmerón, al propio tiempo que aconsejaba templanza a sus correligionarios, otro de los recursos que facilitarían la purificación del sufragio.

Afirma que los tiros que sonaron los disparó la policía.

La Vanguardia afirma que fué una imprudencia descabellada disolver la reunión pacífica de anoche.

«La fatalidad—añade—quiere por lo visto que el gobernador señor Solesio esté desgraciado hasta en los últimos

momentos de la segunda época de su mando en Barcelona.»

El Suplemento dice que si los conservadores estuviesen inspirados por sus más irreconciliables enemigos no les aconsejarían que obrasen con mayor pena.

«No parece sino que se propongan—sigue diciendo El Suplemento—erizar la marcha política nacional de conflictos y dificultades.»

«Anoche atropellaron al pueblo—dice—cuando estaba oyendo los saludables consejos del elocuente tribuno.»

«Mientras reinaba silencio sepulcral, víéronse acometidos por detrás los manifestantes, cometiendo la Guardia civil vergonzosos atropellos.»

El Diario Mercantil juzga innecesario el alarde de fuerza de anoche, porque, después de todo, sólo ha constituido un abuso gubernamental.

El Diario del Comercio hace suya la reseña de los sucesos hecha anoche por El Noticiero Universal, cuya imparcialidad todos reconocen.

El Noticiero Universal censura el atropello.

El Diario de Cataluña, nocedalista, afirma que el pánico e indignación de las gentes fueron grandes y justificados.

No cree que la fuerza pública obedeciera órdenes del gobernador, pues de haber obrado a impulsos de órdenes comunicadas por el Sr. Solesio, el proceder de éste no tendría disculpa.

La Renaixensa dice que las ocurrencias de anoche han excitado los ánimos de los republicanos, quienes se hallan resueltos a salvar a todo trance el acta del Sr. Salmerón.

La Dinastía, diario conservador, nada dice que tenga relación con la llegada de Salmerón a Barcelona.

LO QUE CUESTA UN REY

Traducimos de «La Lanterne» de París lo siguiente:

LISTA CIVIL DE VARIOS SOBERANOS

Los diarios reaccionarios publican todos los días artículos, enorgulleciéndose de las naciones que viven con gobiernos monárquicos. Lo que sí se callan, es lo que cuestan los soberanos de Europa.

Austria-Hungría 23.250.000 pesetas; Alemania 20.000.000; Italia, 15.050.000; Inglaterra 14.690.000; España con diez y seis millones de habitantes, paga nueve millones 500.000, y Francia con treinta y seis millones de habitantes, cobra el presidente de la República cien mil francos por año. Es cierto que este precio no puede ofrecerse más que a un presidente de un gobierno del pueblo por el pueblo.

Telegramas

Madrid 7, 11-40 n.

Berlin.—El emperador Guillermo ha nombrado al conde Schlieffen sucesor del conde Waldersée, jefe de Estado Mayor de Alemania.

Témese que se propague la huelga a los talleres de Peterbour y se teme igualmente que estalle algún motin entre los obreros.

Madrid 8, 1 m.

A pesar de que la prensa oficiosa niega la existencia de una crisis latente en el ministerio, constame que un importante ministerial ha dicho a sus amigos íntimos que este ministerio no llegará al verano tal y como está constituido.

Anuncian los ministeriales que habrá rudas batallas en la comisión de presupuestos al tratar de modificar radicalmente el plan financiero del ministro de Hacienda Sr. Cos-Gayon, y que este será el motivo de la crisis.

El Sr. Silvela ha dicho que el Sr Azcarate formará parte de la comisión de

actas y que se anularán todas las que traigan protestas graves.

Madrid 8, 2 m.

Ha llegado a Málaga el vapor Sevilla con pliegos reservados para el gobierno.

Por telegramas particulares se sabe que al intentar hacer la rectificación de límites el general gobernador Mirelis, acompañado de un delegado del sultán, salió a su encuentro un grupo de seiscientos moros oponiéndose.

El general Mirelis quería rechazarlos por la fuerza; pero se opuso a ello el delegado del sultán y regresó a Melilla.

Reina en la plaza gran sobreexcitación y se esperan con impaciencia órdenes del gobierno.

MAHON

Los repetidos vivas a la Religion y al nuevo Obispo dados por los secuaces del Duque de Almenara a su llegada a Ciudadela nos prueban que estábamos en lo cierto al escribir nuestro artículo de ayer, y prueban una cosa más que ya sabíamos, que el partido mal llamado liberal-conservador de la isla ha hecho tragar a sus electores un candidato carlista, en descrédito de esta liberal y morigerada isla, en donde jamás el fanatismo ha podido arraigarse. El vulgo, antes de las elecciones, llamaba negros a los partidarios del Duque triunfante y según vemos no se equivocaba tampoco.

Y luego dirán los carcundas de por acá, que de la política hacemos un arma en contra la Religion, cuando son ellos que de la Religion la hacen contra la política de los liberales!

La compañía de zarzuela de Ciudadela que debía llegar hoy a esta ciudad, no lo verificará hasta el sábado, debutando el domingo en el Consey, con las bonitas zarzuelas «El pañuelo de yerbas», y «Coro de señoras», terminando la funcion con baile de Sociedad.

Hoy ha tomado posesion de su cargo de maestra de la escuela pública de niñas de Fornells, D.^a Catalina Mulet, que llegó a esta ciudad por el correo del mártes.

Hoy se ha dejado sentir el frio con bastante intensidad, habiendo soplado con fuerza el viento Norte.

Llamados al servicio activo cincuenta y un mil 500 hombres de los sorteados el 14 Diciembre último, se han designado 42.747 para cubrir bajas en la Península, 253 para Canarias y 8.500 para Ultramar.

Se ha prorrogado hasta el día 5 de Marzo próximo el plazo para la redención a metálico de los mozos del último reemplazo.

Los mozos que el día de declaración y clasificación de soldados alegaron exención, pueden presen-

tar sus solicitudes en la Secretaría del Ayuntamiento a fin de proceder a la formación del oportuno expediente.

La carga de que ha sido portador hoy el vapor-correo «Puerto Mahon», procedente de Barcelona es la siguiente:

100 cajas petróleo, 24 sacos azúcar, 47 sacos café, 53 sacos harina, 100 fardos bacalao, 4 medias pipas vino Jerez, 90 sacos maiz, 65 sacos habas, 3 cajas dulces, 4 cajas almídon, 1 barril aceitunas, 1 caja tomates en conserva, 3 fardos cáñamo, 5 cascos sardina salada, 2 cajas calzado, 3 cajas jabon duro, 4 atados algodón torcido, 7 cajas productos farmacéuticos, 1 caja barniz, 5 pipas aceite de oliva, 24 sacos sémola, 10 sacos fécula de patata, 25 fardos pieles curtidas, 22 fardos suela, 3 cajas conservas, 5 cajas clavazon hierro, 5 pipas aguardiente, 12 bocoyes vino tinto, 1 caja impresos, 12 bultos tejidos, 11 cajas fruta seca, 13 vías hierro colado, 8 bultos varios y otros efectos.

Los pasajeros que ha conducido el vapor «Puerto Mahon», son los siguientes:

DE BARCELONA

D. Gabriel March, Jaime Rivas, Juan Ponsety, Pedro Sirvent, Jaime Duran, Juan Alatará, Andrés Escudero, Carmen Carreras, Francisco Leon y Consuelo Arriaga.

DE ALCUDIA

D. Francisco Alonso, Juan Varrrell, Francisco Riudavets, Ramon Aldalet, Salvador Miró, Gabriel Navarro, Joté Sampol, Vicente Boada, Enrique Llopis, Julian Rodriguez. Total 20.

Leemos en La Publicidad: «Parece ser que el ministro de la Guerra tiene el proyecto de introducir algunas variaciones en las divisas militares.

Una de ellas consiste en unificar los glonaes: tanto los comandantes como los tenientes coroneles y coroneles llevarán todos tres galones, distinguiéndose en que los primeros llevarán una estrella, dos los segundos y los coroneles tres como hoy.

Está visto que en todos tiempos, lo que más preocupa a los ministros de la Guerra, son las reformas militares... de uniformes.»

BOLSA DE MADRID

11 de Febrero 4 t.
4 por 100 interior contado . . . 77'650
4 por 100 amortizable . . . 90'150
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . 103'550

Crónica marítima.

Buques entrados.
Día 12
De Barcelona, vapor-correo Puerto Mahon, cap. D. Miguel Tuduri, con 21 trips. 20 pas. efectos y la correspondencia.

Correo de hoy

Carta de Madrid

9 de febrero.

Aún no se han reunido los ministros en Consejo, ni se sabe de fijo si lo habrá hoy á la hora en que comienzo á escribir esta carta.

No es obstáculo para su celebracion la ausencia de dos consejeros responsables. Trátase de Fabié é Isasa, que ni pinchan ni cortan; ni tienen opinion, ni deben tenerla ciertamente. Por eso insisto en que su viaje no puede de ningun modo impedir que ruede la bola del Gobierno.

Hay otras cosas y alguna de seguro primordial que determinan y ocasionan el temor que tiene D. Antonio de llamar á capítulo á sus hombres. La provision de señadurías vitalicias, por ejemplo, es una de ellas. El Sr. Cánovas volviendo por unos instantes á sus antiguos tiempos de señor feudal de los gabinetes que presidía, recabó para sí toda la resolucion en el asunto. Los elegidos serian personas de su predileccion exclusiva; esta vez enviaria el diablo al protector del Gabinete al general de la coronada. El mismo se fraguó una lista con diez y siete nombres dejando joh generosidad! dos á los liberales.

Un periódico conservador, *El Estándarte*, publicó la lista y malogró la combinacion. Martínez Campos tenia sus compromisos. Silvela los suyos; Azcárraga también; Tetuan no digamos... todos querian sacar tajada; llovieron reclamaciones, peticiones. Cánovas tuvo una vez más que maldecir los buenos oficios de su amigo el conde de Casa Sedano, quien con frecuencia suele resultar para el Gobierno un amigo molesto, peligroso y hasta indiscreto.

En suma, que la combinacion quedó desbaratada y que cada vez que se habla del asunto es para que los señores se tiren los trastos á la cabeza.

Además de esta razon, que no es floja, existe otra aun mas esencial ¡como que tiene verdadera importancia! que viene á impedir la reunion del Gabinete.

Trátase de abordar un interesante punto: el mensaje de la corona. Los conservadores trajeron un programa económico que cumplir que descansaba en estos dos principios: Acéntuacion del espíritu proteccionista hasta concertar nuevos tratados de comercio sobre la base de la defensa de nuestra produccion, y reduccion considerable de los gastos hasta lograr la nivelacion del presupuesto.

Sin pasar adelante voy á hacer ligerísimas consideraciones respecto á los dos extremos citados.

El Gobierno inauguró sus famosas medidas proteccionistas derogando la base 5.^a arancelaria en vísperas de elecciones, y según confesion explícita del Sr. Silvela, como ardid electoral de buena ley y de segurísimos y positivos resultados. Con esto basta para comprender que todas las medidas económicas de esta gente han de ir supeditadas á un mezquino interés político. Si algun iluso no quiere convencerse, el tiempo, gran aclarador de verdades, vendrá á darme la razon por entero.

Vamos al otro punto: al caballo de batalla de todos los Gobiernos, á las decantadas economías tantas veces ofrecidas en la oposicion como incumplidas, olvidadas en el Gobierno. Desde que lo ocupa el partido conservador ha aumentado el déficit de un modo escandaloso. El Sr. Cos-Gayon recomendó á sus compañeros la necesidad ineludible de reducir los gastos para formular el nuevo presupuesto. Ninguno ha atendido la recomendacion según mis noticias. El que más economiza en su departamento *mit pesetitas*, otros en cambio piden un aumento de gastos que pasa de cuatro millones de pesetas. Que lo diga el general Azcárraga ministro de la Guerra, ó el Sr. Beranger ó el propio Sr. Fabié que

también ha variado las cifras en el sentido de aumentarla.

Cos-Gayon ha hecho los imposibles para convencer á sus cofrades, todo inútil. Quizás de su disgusto hayan partido las suposiciones de una crisis inmediata de que anteayer hablaba en mi carta. Hoy se iba á plantear la batalla en el asunto y como en todos los combates, sino muertos y heridos, de fijo resultarán algunos contusos. Cánovas no quiere las crisis tan pronto: el cuerpo es tan anémico y pobreton que la más pequeña sangría pudiera matarle. Por eso rehuye el que se trate del asunto; por eso quizás no se celebre hoy Consejo.

Sé también que en el Mensaje se hablará de la cuestion social y que el Gobierno irá á prometer solucionarla!

¡Dios de Dios! ¿lo hará el Sr. Cánovas con las recetas contenidas en aquel mediocre y vacío discurso que leyó en la apertura del curso actual del Ateneo?

E. M.

Telegramas

Madrid 10, 6'20 t.

Circulan pocas noticias, lo que no es de extrañar, teniendo en cuenta que estamos en el último día de Carnaval.

Este ha sido hoy un poco más animado; pero tampoco se han visto disfraces de gusto.

Cada año va siendo más marcada la decadencia de esa antigua costumbre.

El banquete posibilista que se celebrará mañana para conmemorar el aniversario de la proclamacion de la República se verá muy concurrido.

El Globo dice que la crisis económica matará al Gobierno, pues tropezará con grandes dificultades, lo que debía haber previsto, no aceptando tan pronto el poder.

La reina regente solo ha despachado hoy con el Sr. Cánovas, por haberse levantado tarde, á consecuencia de la velada celebrada anoche en Palacio.

Dicen los liberales que su conducta en el Congreso depende del proceder del Gobierno, pues si este quiere amparar las actas de los Lázaras entonces se verán obligados á combatirle con energia.

El Sr. Cánovas ha almorzado hoy con los representantes en Madrid de las Repúblicas hispano americanas, al objeto de tratar sobre el cuarto centenario de Cristóbal Colon.

Madrid 10, 8'15 n.

Un incendio ha destruído el faro del puerto de Altea (Alicante). El siniestro ha sido casual.

Los zorrillistas celebrarán un banquete mañana y despues una velada en el casino republicano, pronunciándose discursos políticos, leyéndose poesias y tocándose algunas piezas de concierto. Durante la velada se hará una colecta entre los asistentes a ella, destinándose su producto al socorro de los emigrados.

El meeting republicano se verificará mañana en el teatro de la Alhambra. Asistirán los salmeronianos, los piistas, los posibilistas y también algunos zorrillistas á pesar del acuerdo tomado en contra por el Comité provincial.

Madrid 10, 9 n.

Los federales disidentes que acaudilla el Sr. Niembro publicarán un manifiesto declarándose partidarios de la revolucion como único medio del triunfo de sus ideales.

El Sr. Pi y Margall reunirá á su partido y desautorizará á los rebeldes, arrojándoles del partido.

El Sr. Ruiz Zorrilla no renunciará expresamente el acta de Barcelona. El Sr. Pi y Margall la renunciará por escrito.

En las elecciones que se verifiquen para llenar dichas vacantes, no está todavía decidido que federal acompañará al Sr. Salmeron en la candidatura.

Se comenta que los centros oficiales se

nieguen á publicar los resultados de la eleccion de compromisarios. Dicese que esta conducta obedece á la derrota que han sufrido los ministeriales en la mayoría de las provincias, cual derrota, haciéndose pública, desalentaría á las huestes conservadoras, siendo el próximo domingo mayor el fracaso que experimentar el Gobierno.

Madrid 10, 9'15 m.

Los zorrillistas, creen que la coalicion de los centralistas, federales y posibilistas será poco duradera, fundados en que los Sres. Salmeron y Castelar nunca podrán sinceramente entenderse.

En el consejo que se celebrará el jueves despues del Consejo de ministros presidido por la reina regente, los ministros se ocuparán de las elecciones de senadores y de la combinacion para llenar las vacantes de los vitalicios. Parece seguro que no darán ningun puesto á los liberales.

Madrid 10, 10'15 n.

(Urgente).—El meeting republicano se celebrará en el Teatro de la Zarzuela, y no en el de la Alhambra como se habia acordado en un principio. Se han excusado de asistir al mismo los Sres. Pi y Margall y Castelar por no comprometerse con los centralistas.

Presidirá dicho acto el Sr. Salmeron.

País 9, 6-30 n.

Londres.—En las islas de Seilly (condado de Cornuall) chocó contra unas rocas el vapor inglés «Chiswick», yéndose á pique. Perecieron el capitán de dicho buque, el oficial primero y nueve tripulantes.

Roma.—El Papa publicara en breve una encíclica aconsejando á los católicos franceses que apresten su adhesión á la República.

Se ha constituido definitivamente el ministerio italiano, bajo la presidencia del Sr. Rudini en la forma que he telegrafado esta mañana.

París 10, 10'30 m.

Ayer se verificó un duelo entre monsieur Larroumet, director de Bellas Artes, y M. Lordon, redactor del *Eco de Paris*, resultando herido el primero.

Han caido grandes nevadas en los departamentos meridionales.

Las noticias recibidas de Chile manifiestan que la corbeta «Blanco Encalada» atacó al vapor «Imperial» que conducía 2.000 soldados destinados á Iquique, siendo rechazado el ataque y lográndose desembarcar la citada fuerza cerca del puerto de su destino.

Los revolucionarios ocupan los puertos de Taltal y Chañaral, así como la ciudad de La Serena.

Las tropas del Gobierno han logrado apoderarse de Coquimbo y Pisagua, que se hallaban en poder de los insurrectos. El comandante de Marina de Valparaíso ha prohibido la salida de buques.

Londres.—Un telegrama recibido de Guatemala desmiente los rumores que han circulado recientemente sobre un movimiento revolucionario, añadiendo que la tranquilidad es completa tanto en dicha república como en la de Honduras.

Roma.—Ayer tarde prestó juramento el nuevo Gabinete presidido por Rudini.

En Messina los cocheros se han declarado en huelga.

Berlin.—El Gobierno alemán ha acordado emitir un empréstito de 450 millones de marcos al 3 por 100. El tipo de emision será de 84'95, siendo pública la suscripcion.

París 10, 6-30 t.

Dos torpederos y una corbeta de guerra de los insurrectos chilenos se han separado de estos reconociendo al Gobierno legítimo.

Lisboa.—Con objeto de sofocar la insurreccion de los indios de Santo Thomé, marcharon cien soldados al mando

de tres oficiales, así como también dos torpederos portugueses con la correspondiente dotación y dos ametralladoras para el caso de que sea necesario.

Nueva-York.—En las minas de carbon de Pensilvania se han declarado en huelga 10,000 obreros.

BOLSA DE BARCELONA

11 de Febrero 4'50 t.

| | |
|--|---------|
| 4 por 100 interior | 77'750 |
| 4 por 100 exterior | 79'250 |
| 4 por 100 amortizable | 90'250 |
| B. H. de Cuba | 103'370 |
| Banco Hispano Colonial | 58'900 |
| Acciones ferrocarril Francia | 35'200 |
| Id. Norte | 75'500 |
| Id. Orense | 00'000 |
| Id. Almansa | 128'000 |
| Obligaciones Francia | 00'000 |
| Id. Norte | 84'500 |
| Id. Orense | 00'000 |
| Obligaciones Almansa | 75'370 |
| Compañía Trasatlántica | 88'000 |
| Cubas nuevas | 08'000 |

Empeños del Casino Mercantil
Interior. 16 rs. vn.
paga alcista.

Crónica religiosa.

Santo de hoy.

Sta. Eulalia vg. y mr.

Santo de mañana.

S. Benigno mr.

Pérdida El martes por la mañana se extravió un reloj remontoir de plata por las calles de esta poblacion. Se gratificará su devolucion en la imprenta de este periódico ó bien en el horno de la calle de Gracia (frente la Logia).

TELEGRAMAS

AGENCIA FABRA

Madrid 10 3-15 t.

Los republicanos han celebrado un banquete en Madrid no habiendo ocurrido incidente alguno. Esta noche se celebrará un meeting de salmeronianos y federales disidentes los que preparan un manifiesto ensalzando los procedimientos revolucionarios.

Aumentan las huelgas en Londres y en los Estados Unidos.

Madrid 11 6-45 t.

En el ministerio de Ultramar se ha recibido un telegrama de las Cámaras de Comercio en Manila, suplicando se suspenda el proyectado recargo arancelario,

Madrid 12 10-15 m.

Los banquetes republicanos en provincias se verificaron ayer con tranquilidad.

Queda aplazada para Marzo a nueva combinacion de gobernadores.

Ha estallado nn petardo en la cárcel de Murcia, eausando muchos destrozos.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA: S. José, frente al Fielato

Administración calle Nueva, núm. 25

D. Elias Valero Garcia, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: que el día veinte de Febrero próximo y hora de las once de la mañana se procederá en la audiencia de este Juzgado a la subasta y remate...

Dado en Mahon a veinte y cuatro de Enero de mil ochocientos noventa y uno. —Elias Valero, Ante mí Juan Allés.

ZORRA (peix salat) Se ha recibido fresco y de primera calidad, como tambien sardinas muy buenas.

Nodrizas Hay una jóven, primeriza, que por habersele muerto la criatura desea hallar otra para criar en su propia casa.

Fees de vida Véndense al precio de cinco céntimos de peseta ejemplar en el despacho de la imprenta de este periódico.

En la zapateria LA BELLA INDIANA, calle del Bastión se necesitan operarios para la fabricacion de calzado para hombre.

REGALAMOS 50 DUROS EN GÉNEROS Por cada CINCO PESETAS que todo comprador gaste en esta casa durante el presente mes...

BAZAR CANET Y PONS Esta es la verdadera baratija, pero a más de lo dicho, todos los géneros han tenido una gran rebaja como fin de temporada.

PASTELES DE PICADILLO Se encontrarán todos los domingos y dias festivos. CONFITERIA LA ESTRELLA

Nodrizas En la calle de Pescadores, n.º 29 informarán de una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

Pianos para alquilar Comercio, 3.

CASINO CONSEY

FUNCION PARA EL DOMINGO 15 FEBRERO

PROGRAMA

- 1.º Sinfonia. 2.º La zarzuela en 2 actos UN PAÑUELO DE YERBAS 3.º La preciosa zarzuela en un acto y en la que toman parte toda la compañía, 8 señoras y 6 hombres

CORO DE SEÑORAS

4.º Baile de Sociedad. NOTA.—Sigue abierto el abono y la suscripcion para dicho dia.—La Empresa.

Para vender Lo está un cercado situado en el sitio denominado (Creuden Ramis), lindante con el molino (Den Gené), mide 60 m. largo por 25 ancho...

ENFERMEDADES SECRETAS Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa...

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA...

Cuantos padezcan de la boca Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnede las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores...

Tarjetas de visita Imprenta de EL LIBERAL. Sirviente Se desea uno para servir en clase de criado. Informes, Infanta 27.

Listas de embarque Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

LA ÚLTIMA MODA REVISTA SEMANAL HISPANO AMERICANA DE CUANTO PUEDE Y DEBE INTERESAR Á LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS

Se publica todos los domingos y contiene numerosos modelos de última novedad en trajes, sombreros, adornos, peinados, labores, dibujos artísticos para bordados, etc., revistas de modas y salones, estudios sociológicos de cuanto se relaciona con la mujer...

La Moda Elegante Ilustrada PERIODICO ESPECIAL DE SEÑORAS Y SEÑORITAS INDISPENSABLE EN TODA CASA DE FAMILIA Publicase los dias 6, 14, 22 y 30 de cada mes. Aparte de las secciones de modas y labores de utilidad y adorno, da al año sobre 250 columnas de escogida lectura.

L' UNION COMPAÑIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS y explosiones de gas y de vapor FUNDADA EN 1828 Capital, reservas y primas á cobrar 75.066.000 ptas.

Para vender Lo está la casa calle Cos de Gracia núms. 164 y 166, para informes en la misma calle n.º 38.

Sirviente En esta imprenta darán razon de un jóven que desea hallar colocacion en clase de criado, mozo de café, fonda, etc.

Historia de la Isla de Menorca POR D. PEDRO RUODAVETS Y TUDURY Véndese en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25, á 30 pesetas ejemplar.

Flores del alma Coleccion de poesias de D.ª A. Marcelina Vinent. Véndese en la imprenta de este periódico.

IMPRESA DE B. FÁBREGUES San José, frente al fielato. Despacho: Calle Nueva, núm. 25